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Aos 18 dias do mês de novembro do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realiza-se a X sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e 3 
Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e presidida pelo magnífico 4 
reitor, Klaus Capelle, com a presença dos seguintes conselheiros: Dácio Roberto Matheus, 5 
vice-reitor; Ana Maria Pereira Neto, representante docente do Centro de Engenharia, 6 
Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); André Mascioli Cravo, representante 7 
docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Andréia Silva, 8 
representante dos técnicos administrativos; Annibal Hetem Júnior, diretor do CECS; Arilson da 9 
Silva Favareto, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Caroline 10 
Rodrigues da Silva, representante discente de pós-graduação; Edson Pinheiro Pimentel, diretor 11 
do CMCC; Eduardo Leite Borba, representante dos coordenadores de pós-graduação; Fernando 12 
Costa Mattos, representante docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); 13 
Gustavo Martini Dalpian, pró-reitor de pós-graduação; Harki Tanaka, pró-reitor de pesquisa; 14 
Itana Stiubiener, representante docente do CMCC; Jeroen Schoenmaker, representante docente 15 
do CECS; José Fernando Queiruga Rey, pró-reitor de graduação; Klaus Frey, representante 16 
docente do CECS; Leandro de Souza Lima, representante discente de graduação; Lúcia Regina 17 
Horta Rodrigues Franco, pró-reitora adjunta de extensão; Marcos de Abreu Avila, representante 18 
docente do CCNH; Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli, representante dos técnicos 19 
administrativos; Paula Homem de Melo, vice-diretora do CCNH; Pedro Galli Mercadante, 20 
representante docente do CCNH; Rail Ribeiro Filho, representante dos técnicos 21 
administrativos; Rodrigo Fresneda, representante docente do CMCC; Saulo Marx de Paiva, 22 
representante discente de graduação; Silvana Maria Zioni, representante suplente dos 23 
coordenadores de graduação; Vinícius Zolin de Jesus, representante discente de graduação e 24 
Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T). Ausências 25 
justificadas: Não há. Ausentes: Anderson Félix Manoel, representante discente de pós-26 
graduação e Andrius Dominiquini de Camargo, representante discente de graduação. Não 27 
votantes: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; Gustavo Vieira Moreira, 28 
discente de graduação; Igor Wanderley Dias, discente de pós-graduação e Soraya Cordeiro, 29 
secretária-geral. Apoio administrativo: Daniely Dias Campos e Natália Paranhos, assistentes 30 
em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o reitor inicia a sessão às 14h17, 31 
com os Informes da Reitoria: 1) professor Klaus informa ter recebido a notícia de que a 32 
Academia Nacional de Engenharia (ANE) elegeu professor Helio Waldman para seu quadro de 33 
membros titulares. Passa a palavra para a secretária-geral, Soraya, que lê a carta encaminhada a 34 
professor Waldman pela ANE; 2) comunica sobre a disponibilização de nova ferramenta que 35 
facilitará a circulação e divulgação de informações referentes aos eventos da UFABC. Para 36 
isso, foi criado pela Assessoria de Comunicação e Imprensa (ACI) um link na página principal 37 
do site da UFABC em que podem ser inclusos todos os eventos e, a partir dessas informações, 38 
serão gerados semanalmente um e-mail único com todos os eventos previstos para a semana 39 
subsequente, que será enviado para os membros da comunidade acadêmica pelo e-mail 40 
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eventos@ufabc.edu.br; 3) por fim, professor Klaus informa acerca da suspensão, ad 41 
referendum, até o primeiro semestre de 2015, da aplicação das resoluções ConsEPE n°181, que 42 
regulamenta a aplicação de mecanismos de avaliação substitutivos nos cursos de graduação da 43 
UFABC, e n° 182, que regulamenta a aplicação de mecanismos de recuperação nos cursos de 44 
graduação da UFABC. Informa que a decisão foi tomada a partir de consultas realizadas na 45 
Pró-Reitoria de Graduação (ProGrad), com base em diversos transtornos ocorridos por dúvidas 46 
a respeito da aplicabilidade das resoluções. Ressalta que é facultativa aos docentes a aplicação 47 
dessas avaliações neste semestre e recomendou à ProGrad e à Comissão de Graduação (CG) 48 
que continuem em busca da melhor maneira de aplicar estas avaliações. Não havendo 49 
discussões, encaminha-se a homologação da suspensão para votação. Aprovada por 50 
unanimidade. Informes dos Conselheiros: 1) Professor Klaus passa a palavra para Marcella 51 
dos Santos Abreu, representante do Grupo de Estudos que elaborou o Relatório sobre a Escola 52 
de Idiomas e o apresenta a este Conselho, em atendimento à Recomendação ConsEPE nº 6, de 53 
24 de março de 2014. Marcella explica como o GE foi formado, como se deram os trabalhos e 54 
os itens constantes no documento final. Informa que o documento completo foi encaminhado 55 
aos conselheiros e coloca-se à disposição para esclarecimentos. Não havendo observações, 56 
professor Klaus agradece a Marcella e informa que serão realizadas as devidas análises do 57 
trabalho; 2) professor Wesley comunica que a equipe por ele orientada, Harpia Aerodesign, 58 
participou da competição Aerodesign Brasil, tendo sido a equipe a 16ª colocada dentre as 64 59 
participantes do evento, sendo esse o seu melhor resultado até o momento. Acrescenta que a 60 
equipe obteve colocação ainda melhor em alguns dos subitens avaliados. Agradece a todos os 61 
envolvidos no projeto e informa que, para o próximo ano, a Harpia buscará integrar suas 62 
atividades com o projeto de extensão ASTROEM – Ensino de Astronáutica, Astronomia. 63 
Informa, ainda, que o planejamento de oferta das disciplinas obrigatórias do BC&T para 2015 64 
já está disponível na página da UFABC. Professor Klaus parabeniza a equipe e solicita que 65 
ambos informes do professor Wesley sejam encaminhados à Reitoria, de modo a serem 66 
divulgadas, por intermédio da Assessoria de Comunicação e Imprensa, a toda comunidade 67 
acadêmica; 3) o representante discente Saulo Marx informa que, entre os dias 12 e 15 de 68 
novembro, ocorreu em Porto Seguro, na Bahia, o III Encontro Nacional dos Bacharelados e 69 
Licenciaturas Interdisciplinares e que uma comitiva de 18 discentes da UFABC participou do 70 
evento para representar a universidade. Agradece à Reitoria pela oportunidade de realizar a 71 
viagem e menciona diversas menções elogiosas à UFABC; 4) professor Gustavo Dalpian 72 
informa ter sido lançado o edital do Programa de Assistência ao Docente da UFABC. No 73 
ensejo, comunica mudança nos termos de outorga para concessão das bolsas pagas com 74 
recursos da UFABC, sendo, a partir de agora, obrigatória aos alunos beneficiados a 75 
participação no programa de Assistência ao Docente. Relata, ainda, a realização de pesquisa 76 
com os estudantes de pós-graduação da UFABC, a fim de se conhecer seu perfil 77 
socioeconômico e cujo resultado já se encontra disponível na página da Pró-Reitoria de Pós-78 
Graduação (ProPG). Anuncia a mudança das instalações físicas da ProPG para o 4º andar do 79 
Bloco B, além do início dos atendimentos no câmpus São Bernardo do Campo. Ainda, 80 
comunica que a ProPG inaugurou o novo portal com mais funcionalidades e que permite 81 
navegação via smartphone. Comunica, também, que entre os dias 25 e 27 de novembro, será 82 
realizado o "II Simpósio de Pós-Graduação", e que em breve será realizado um workshop com 83 
os coordenadores de cursos de pós-graduação, a fim de fornecerem informações sobre algumas 84 
mudanças da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Ensino Superior (CAPES), 85 
relativas aos programas de pós-graduação; 5) professor José Fernando comunica ter 86 
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participado, no dia 17 de novembro, do evento Diálogo da Mobilização Empresarial pela 87 
Inovação (MEI) sobre o Fortalecimento das Engenharias no Instituto Tecnológico de 88 
Aeronáutica (ITA), evento no qual a UFABC foi citada por diversas vezes como sendo um 89 
caminho a ser seguido por outras instituições, no que diz respeito à formação de engenheiros 90 
para a Inovação; 6) a representante dos técnicos administrativos, Maria Isabel, lembra a todos 91 
que estão abertas, até o dia 23 de novembro, as inscrições para as eleições de representantes de 92 
todas as categorias no Comitê de Extensão Universitária (CEU); 7) professor Harki Tanaka 93 
informa que no dia 25 de novembro, no câmpus Santo André, será realizado o “workshop: 94 
Integridade em Pesquisa”, com a participação dos professores Carlos Henrique de Brito Cruz, 95 
da Fundação de Amparo a Pesquisa do Estado de São Paulo (FAPESP) e Paulo Vinícius 96 
Sporleder de Souza, da Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul (PUC-RS), com 97 
o objetivo de  promover uma discussão sobre como exercer a pesquisa científica com qualidade 98 
e de forma ética e íntegra. Convida todos a participarem do evento. Ordem do Dia: Ata da IX 99 
sessão ordinária de 2014, realizada no dia 14 de outubro de 2014.  Não havendo manifestações, 100 
o documento é encaminhado para votação e aprovado, sem alteração, com 9 abstenções. 101 
Expediente: Minuta de resolução que estabelece normas e procedimentos para a concessão, 102 
renovação, cancelamento e extensão das bolsas de estudo de pós-graduação e de estudos pós-103 
doutorais da UFABC. Revoga e substitui a Resolução ConsEPE nº 93.  Professor Dalpian 104 
apresenta o documento informando que se busca mais liberdade à Comissão de Pós-Graduação 105 
(CPG) para definição das normas específicas para concessão de bolsas, o que vai ao encontro 106 
das medidas da atual gestão quanto à desburocratização da UFABC, além de prever auxílio aos 107 
estudantes pós-doutorandos. Em discussão, surgem as seguintes sugestões e questionamentos: 108 
1) no Art. 3º, sugere-se alteração de redação para “As normas específicas para concessão, 109 
renovação, desistência, cancelamento, extensão e duração desses auxílios serão estabelecidas 110 
por cada programa de pós-graduação e apresentadas à CPG”; 2) quanto ao parágrafo único do 111 
Art. 5º, que prevê possibilidade de corte de bolsa já concedida, a critério da ProPG: solicita-se 112 
que se pense em uma maneira de se garantir a concessão das bolsas por um período definido. 113 
Sugere-se a substituição da palavra “orçamentários” pela palavra “financeiros” e que se 114 
suprima a locução adverbial “a qualquer momento”. Diversos conselheiros manifestam-se no 115 
sentido de os recursos que serão repassados à UFABC não serem garantidos e, por isso, a 116 
necessidade de haver um dispositivo que a isente de quaisquer responsabilidades jurídicas, caso 117 
os recursos não sejam suficientes; 3) solicita-se a explicitação de que as bolsas a que se refere 118 
essa Resolução são apenas aquelas financiadas com recursos próprios da UFABC, não estando 119 
incluídas aquelas financiadas externamente, como as da Coordenação de Aperfeiçoamento de 120 
Pessoal de Nível Superior (CAPES) e da Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado de São 121 
Paulo (FAPESP); 4)acerca do fato de as normas para concessão de bolsa serem decididas pela 122 
ProPG, questiona-se a obrigatoriedade de todos os bolsistas participarem do Programa de 123 
Assistência ao Docente da UFABC, com até dez horas de atividades por semana e podendo 124 
assumir até 30% das aulas de graduação, sem a presença do docente na sala de aula, o que 125 
onerará, também, os alunos da graduação. A nova regra, ainda, descaracteriza as bolsas de pós-126 
graduação, tornando-as bolsas para assistência ao docente. Acerca deste último comentário, 127 
professor Dalpian acredita que o referido Programa não prejudicará os alunos, mas os auxiliará 128 
em sua formação. Acrescenta que, caso se perceba que a carga de atividades dos pós-129 
graduandos os impossibilita de realizar sua pesquisa, a dinâmica poderá ser alterada. Não 130 
havendo mais inscritos, acorda-se que o assunto retornará na Ordem do Dia da próxima sessão. 131 
Apreciação da proposta de Regimento da Comissão de Pós-Graduação. Professor Dalpian 132 
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explica que a proposta vem sendo discutida desde 2012, informando que o atual Regimento da 133 
CPG data de 2008, necessitando, portanto, de atualizações. Cita os principais pontos de 134 
mudança na nova redação: a) supressão do inciso do Art. 4º que incumbia à CPG homologar 135 
trancamentos nos cursos; b) alteração na dinâmica de proposição de novos programas; c) 136 
definição de atribuições do corpo docente; e) estabelecimento de critérios específicos de 137 
seleção dos estudantes de pós-graduação, para desligamento do corpo discente e de composição 138 
dos créditos e integralização dos estudos; f) definição de prazo para realização do Exame de 139 
Qualificação; g) definição de requisitos para obtenção de títulos e certificados e previsão de 140 
parcerias internacionais. Em discussão, a iniciativa de revisão do regimento é parabenizada e 141 
são feitos os seguintes questionamentos: 1) qual o motivo e as possíveis consequências da 142 
diferença no prazo estabelecido para integralização dos estudos pela UFABC e pela CAPES, 143 
além de o porquê da diferença no fluxo para criação e extinção de programas de pós-graduação 144 
em relação aos cursos de graduação; 2) uma vez que os critérios de qualificação são 145 
particulares a cada universidade, indagam-se quais os benefícios da grande rigidez acerca do 146 
tema no novo documento. Professor Dalpian esclarece que os prazos são definidos pelos 147 
comitês de cada programa e a ProPG apenas estabelece o limite máximo. Acerca da diferença 148 
no fluxo de criação dos Programas de pós-graduação, é mencionado que os Programas de pós-149 
graduação necessitam de aprovação da CAPES, o que não ocorre com os cursos de graduação, 150 
e, desse modo, são essencialmente diferentes. Ainda, os conselheiros emitem as seguintes 151 
sugestões e propostas: 1) no Art. 1º, há menção ao Mestrado Acadêmico, ao Mestrado 152 
Profissional e ao Doutorado, mas não ao Doutorado Industrial. Ainda, essa distinção entre os 153 
tipos de Programa não aparece em qualquer outro ponto do documento; 2) no Art. 3º, que trata 154 
da constituição da CPG, nota-se que a representação discente na Comissão é inferior a 10% dos 155 
membros e não há representação dos técnicos administrativos (TA). Propõe-se o aumento do 156 
número de representantes discentes para quatro e a inclusão de dois representantes TA. 157 
Professor Dalpian acata a sugestão, informando que será incorporada ao documento que 158 
retornará na Ordem do Dia; 3) no parágrafo único do Art. 9º, deve-se explicitar que serão 159 
seguidos os critérios do Plano Nacional de Pós-Graduação (PNPG); 4) no Art. 21, sugere-se a 160 
supressão das especificações acerca da contabilização e prazos para integralização dos créditos, 161 
constando apenas que a coordenação de cada Programa fará tais definições; 6) no parágrafo 1º 162 
do Art. 21, contabilizam-se os créditos de maneira diferente àquela utilizada para contabilizar 163 
os créditos na graduação. Sugere-se que a os parâmetros adotados sejam uniformes; 7) no Art. 164 
22, incluir menção aos prazos mínimo e máximo para integralização dos estudos; questiona-se, 165 
ainda, se a primeira matrícula mencionada no Art. é a matrícula como aluno especial ou como 166 
aluno regular; 8) no Art. 31., o estabelecimento de prazo de 18 meses para a deposição da 167 
qualificação e não para a sua apresentação; 9) no Art. 44, alteração da redação para “[...] 168 
normas e critérios mais restritivos que os do presente regimento para avaliar o desempenho dos 169 
discentes e docentes [...]”; 10) nos Art. 48 e 49, aumento dos prazos máximos para as 170 
Coordenações dos Programas de Pós-Graduação (CoPG) realizarem as alterações necessárias e 171 
para a apreciação da CPG; 11) sugere-se a criação de um sistema automático de sinalização 172 
acerca dos prazos para discentes e docentes; 12) em todo o texto, alteração da exigência de 173 
proficiência em língua inglesa para proficiência em língua estrangeira. Após comentários da 174 
área demandante e findas as discussões, acorda-se que o item retornará na Ordem do Dia da 175 
próxima sessão. Calendário ConsEPE 2015. Soraya Cordeiro relata o item, sugerindo que no 176 
mês de abril, a data da sessão ordinária seja alterada do dia 7 para o dia 14. Ainda, explica que 177 
a reunião de setembro é um dia de recesso acadêmico. Em discussão, propõem-se as seguintes 178 
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alterações nas datas: 1) da sessão ordinária de setembro do dia 8 para o dia 22; 2) da sessão 179 
ordinária de outubro do dia 6 para o dia 13, passando a continuação da III sessão ordinária do 180 
Conselho Universitário (ConsUni), cujo calendário já está aprovado, para o dia 6 de outubro. A 181 
área demandante acata as propostas, comprometendo-se a informar o ConsUni sobre a 182 
alteração. Não havendo mais manifestações, solicita-se a passagem do item para a Ordem do 183 
Dia, que é aprovada por unanimidade. Em votação, o documento é aprovado por unanimidade. 184 
Interposição de recurso contra sanção aplicada pela Comissão de Transgressões Disciplinares 185 
Discentes da Graduação, ao discente Gustavo Vieira Moreira. O discente demandante, Gustavo 186 
Vieira Moreira, apresenta sua relatoria explicando não procurar revogar sua sanção, mas poder 187 
cumpri-la de modo a não comprometer seu quadrimestre. Em discussão, aponta-se a 188 
necessidade de alteração do número de dias das sanções, de modo que os discentes não percam 189 
todo o quadrimestre, caso não seja essa a clara intenção da Comissão de Transgressões 190 
Disciplinares Discentes da Graduação. Sugere-se, então, que as sanções sejam de 10 dias ou de 191 
quadrimestres inteiros. Menciona-se a possibilidade de a sanção ser dividida em dois 192 
quadrimestres, de modo que o aluno não perca todo um quadrimestre. Neste momento, 193 
informa-se a existência de um Grupo de Trabalho (GT) que está elaborando o regimento das 194 
Comissões de Transgressões Disciplinares que será comum à graduação, pós-graduação e 195 
extensão da UFABC e que apresentará o fruto desse estudo, à comunidade. Salienta-se, ainda, 196 
que o Regimento Geral da UFABC determina quais serão as sanções disciplinares que poderão 197 
ser aplicadas, não permitindo a aplicação de métodos diferenciados. Aponta-se que, atualmente, 198 
o peso da sanção é vulnerável ao acaso, uma vez que, caso a Portaria que aplica a penalidade 199 
seja emitida em período de ou próximo ao recesso acadêmico, ela não compromete todo o 200 
quadrimestre do discente, o que ocorrerá, caso contrário. Professor Klaus solicita, então, ao GT 201 
que elimine tal vulnerabilidade no documento a ser apresentado. Findas as discussões, o 202 
assunto retornará na Ordem do Dia da próxima sessão. Antes de encerrar a sessão, professor 203 
Klaus passa a palavra ao representante discente, Saulo Marx, que relata ter sido procurado por 204 
um discente que comunicou a recorrência do fato de a professora Adelaide Faljoni-Alário, 205 
novamente, ter deixado de entregar as notas de uma turma. Indaga se houve qualquer punição à 206 
docente no que se refere à denúncia anterior. Professor Klaus esclarece que, ainda na gestão 207 
passada, foi aberto um Processo Administrativo Disciplinar (PAD) para apuração dos fatos e a 208 
Comissão responsável recomendou uma punição, mas, como não houve qualquer manifestação 209 
da docente, foi recomendado pelo Procurador Federal a não acatar a decisão da Comissão. 210 
Porém, um novo PAD foi aberto e, caso a docente, mais uma vez, deixe de se manifestar, a 211 
Reitoria acatará a decisão da nova Comissão. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso 212 
da palavra, o reitor agradece a presença de todos e encerra a sessão às 18h03. Do que para 213 
constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, Daniely Dias Campos, 214 
Natália Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavilani, assistentes em administração da Secretaria-215 
Geral e Soraya Cordeiro, secretária-geral, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo 216 
presidente, professor Klaus Capelle e pelos demais presentes à sessão. 217 
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